

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, martes 16 de diciembre de 1902.

NUMERO 350



De venta:

SAN JOSÉ: *La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores, La Bastida y La Gran Vía.*
 CARTAGO, HEREDIA: *Herrero Hermanos.*
 ALAJUELA: *Pulpería de Nieto.*
 PUNTARENAS: *La Mascota;*
 Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,
el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.
 A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José y provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

es la mejor por su pureza

UNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,
W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
 —DE—
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
 —DE—
ELIAS CALDERON
 Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.— Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

Nicolás F. Meza,
Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICO de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LA SASTRERIA
 DE
Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO Á 25 VARAS AL SUR DE LA
 BOTICA FRANCESA.

De ocasión

Vendo, cambio, ó arriendo por largo tiempo mis propiedades en esta ciudad, á saber: una casa, punto comercial, situada en la calle principal, frente al Norte, el templo de San Nicolás; otra, de mi habitación, en la calle que fué del Tranvía, 300 varas al Este del Mercado; y un solar sembrado de café, en el barrio del Carmo, en la calle de la Viña, 300 varas al Norte de la línea férrea: si en cambio, prefiero una propiedad urbana en la ciudad de San José, ó una rural cuya distancia no pase, más ó menos, de un kilómetro de sus alrededores.

Cartago, Noviembre de 1902

JUAN J. FRESES

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volanta.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baturatura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.
 Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR
Manuel Vargas R.

Precios de suscripción

Por 1 mes. 1.00
" 3 meses. 2.25
" 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

Puriscal

Al Ministerio de Fomento presentaron los vecinos del Puriscal una solicitud relativa á la suspensión del proyecto de camino á la línea férrea del Pacífico.

Se fundan esos vecinos en que ahora va á hacerse un sacrificio inútil puesto que se destina la mitad del detalle de caminos y eso no será suficiente ni para comenzar.

Fuera de eso, los demás caminos importantes se quedarán sin componer: si con todo el valor del detalle, apenas se componen imperfectamente ¿qué será si sólo se gastará la mitad del detalle?

Otro argumento es que la línea adoptada es sumamente larga por terrenos demasiado accidentados; y la vía no reportará ventajas al vecindario.

Hay un profundo disgusto en el Puriscal por esta empresa que no es más que una gran aventura.

El vecindario apetece una vía á la línea del Pacífico, pero por otro lugar, con un puente sobre el río Machuca y que será de importancia y de positivas ventajas para aquellas regiones.

Varios vecinos del Puriscal hicieron una visita al señor Presidente con el mismo objeto del memorial.

El Jefe de la República los oyó y ofreció que ordenaría hacer la investigación necesaria, y que en todo caso el Gobierno procedería inspirándose en el bien del pueblo en favor de cuyos intereses aquella comisión hablaba.

No otra cosa se desea en el Puriscal; y si el Supremo Gobierno se cerciora del sen-

timiento general de aquel cantón, encontrará un total desagrado por la vía proyectada; y al mismo tiempo decisión completa de que se escoja para ese camino la vía mejor indicada por la Naturaleza.

Esperamos que el Gobierno atienda el justo clamor de los vecinos del Puriscal, quienes esperan que se les oiga y haga justicia.

COLABORACION

Sueños y Revelaciones

El sueño del Carpintero

Dedicado á
Manuel Vargas R.

Los artesanos besamos el pie que nos golpea, la mano que nos da de reveses, los ojos que nos humillan, los labios que nos insulta, carecemos de luces por vacas que somos hasta nuestros mismos compañeros utilizan su idea para lucirse con nuestro salvajismo.

No son los gobiernos los culpables, no es al gobierno al que hay que derrocar á para qué proferir un solo insulto al gobierno si no tiene la culpa?

Es á ese pueblo, á esos artesanos, no sé si ambiciosos ó estúpidos como yo, que se las dan de cantar arias cuando en verdad están elevando rebuznos.

A esos obreros que no atinan á pretender algo que vaya en favor si, no que tienen de sobra como elemento para su porvenir un billar y una cantina, el único civismo que responderá en adelante, orgulloso, el derecho que va á reclamar en las gradas del palacio del exclusivismo: la libertad de sus hijos y la libertad del trabajo.

¡Oh sí! Tengo conciencia de que el gobierno presente no tiene un adarme de culpa y como republicano que soy juro respetarle siempre. Pero ahora me avergüenzo de ser obrero; ahí están los extranjeros diciéndonos cagneros.—Y tienen razón.

Un billar y una cantina! El símbolo de nuestro porvenir y en tanto nuestros hijos pasarán en el curso de los años por esas faces terribles de mis sueños, donde la miseria va levantándose del abismo en que estaba sepultada para elevarse como una reina, como un ángel cuando entre nuestras aclamaciones debía ocupar su puesto la diosa Minerva; y aquel hombre dejando correr así su pensamiento como un caballo desbocado, se sentó en un lucio cajón, lustrado á fuer de uso, á encender su vieja pipa.

Ah! el artesano constante, el luchador incansable, un héroe que alza la afilada herramienta y el golpeador martillo, para ganar el sustento de sus hijos que en camisa larga le esperaban á la puerta de su casa, á la caída del sol.

PAÚL VAN DUK

Qué construir!

Hay que construir, dice un amigo nuestro, bien intencionado. Sí, sobre los escombros que doce años de infame gobierno ha dejado, estamos preparando el terreno donde debemos levantar el templo de la República. Pero si queremos que ese edificio sea perdurable, debemos ante todo, comenzar por escoger el material de que nos hemos de servir, debemos imitar al competente albañil, que para comenzar sus trabajos de construcción, empieza por escoger mejores materiales, servirse de lo que ellos llaman saranda, para apartar aquellas materias que según su juicioso criterio le son nocivos. Así, nosotros, comencemos por arrancar la zizaña, comencemos por escoger los materiales para nuestra construcción y volemos saranda para purificar el material; y de esa manera el edificio tendrá forzamente que ser fuerte y perdurable.

No nos importe el tiempo que en ese trabajo empleemos, no importa que pasen períodos y más períodos, si pretendemos que nuestro trabajo sea duradero. De nada nos sirve un edificio construido con lujo y elegancia, al parecer, si para construirlo se ha servido de materiales sin purificación.

Que nuestro edificio sea sencillo y modesto y que gastemos en él, el tiempo que según nuestras aspiraciones requiere. No nos sirvamos de esos entes que para dar holgura á sus mezquinas pretensiones, se lavan á nuestros ojos las manos apareciendo incondicionales amigos, siendo los principales factores de la ruina de nuestras libres instituciones. Hagamos República, pero República honrada y libre y no República de ambiciosos.

Que las puertas de ese templo, permanezcan cerradas para sus fariseos, para los que con sus bastardas ambiciones, han profanado el templo del Derecho y la Justicia, esos no son, ni han sido, ni podrán ser, nuestros amigos; esos cometen un sacrilegio al llamarse republicanos, si alguien los necesita, bien, pero nosotros, nó.

Hemos dado el primer paso hacia la República, llenando solos y sin contubernios, á las urnas electorales, sigamos adelante.

M.

CORRESPONSALES

NOTAS DE ESPARTA

Correo de las Brujas de la Comarca de Puntarenas

Se dice que don Clodomiro G. Figueroa contraerá matrimonio con una importante señorita de Puntarenas.

Id. que don Gerardo Pérez volverá á la carretera.

Id. que el doctor Garrido vuelve de Médico del Pueblo á Puntarenas.

Id. que don José León Fernández pasará á ocupar un puesto importante en Esparta.

Id. que don Camilo Mora vuelve á Puntarenas.

Id. que habrá un temblor general en el personal de las Escuelas de toda la Comarca.

Id. que á don Francisco J. Alvarado lo llama una casa importante de Nueva York para comprarle una de sus dos medicinas patentadas.

Id. que don Ascensión Esquivel visitará en el verano la Provincia de Liberia y la Comarca de Puntarenas.

Id. que el vapor *Turrialba* hará el servicio del correo á Golfo Dulce, con escala en Boca de Zacate.

Id. que la Municipalidad de Esparta piensa en mejorar el alumbrado público en el próximo año.

De San Ramón

Señor Director de

El Derecho
San José.

Estimado señor:

Cumpliendo con lo que usted me pide que le dirija unas cuantas correspondencias de esta localidad, le dirijo la primera, para que si cree de alguna importancia le dé cabida en su apreciable diario.

Exámenes.—Hace algunos días terminaron los de este cantón y, según las calificaciones obtenidas en ese plantel, han sido en extremo satisfactorias. Esto era de esperarse, dada la dedicación y laboriosidad del personal docente. Hay un factor muy importante á quien, en su mayor parte, se debe la competencia del institutor en esta fracción del profesorado costarricense: ese factor es el señor Visitador de Escuelas, don José Antonio Araya. Su fina cultura y su vasta ilustración lo hacen acreedor al aprecio de todos aquellos que han tenido la honra de tratarlo. Ojalá no se olvide de nosotros y vuelva el año venidero á ocupar su delicado cargo.

Municipalidad.—Este respetable cuerpo consejal ha dado muestras de espíritu de iniciativa en la administración de los intereses cantonales durante el año

que está al terminar. Muy alto hablan las obras emprendidas, tales como el matadero, la acera de la plaza y el kiosco, si bien éste no es absolutamente necesario, pues no es más que obra de mero ornato. Hay obras que reclaman mayor atención, más importancia en el orden social é higiénico, una de las cuales es la cañería. En esa pudo haberse invertido ese dinero más acertadamente; pero al fin y al cabo, se trasluce la alteza de miras y buena voluntad de los señores municipales, que de esta vez han dejado muy bien sentada su laboriosidad y honradez; y por esto, no sólo me congratulo, sino que también los felicito.

Tiene, pues, la señora Municipalidad entrante el derrotero trazado por la anterior á fin de que, llena de emolación, dé mano á los trabajos emprendidos, y sobre todo lo que es más urgente y más interesa es la cañería. ¡Señores, la cañería! El agua de los pozos es insalubre; sí, señores, *insalubre*. Queremos colores de grana en las mejillas de nuestras encantadoras damas, que respiran todo hechizo, todo poesía.

Escaños.—Me gustaría que se colocaran debajo de los árboles de la plaza, que ésta se dividiera transversalmente por medio de diagonales, así presentaría muy buen aspecto.

Moralidad.—La ley de licores ha surtido el efecto que se deseaba. Los discípulos de Baco han tomado las de Villadiego; las mareantes botellas no han querido de esta vez hacer *piche*. Ya no hay *borrascas de estómago*, *ranchos caídos* ni otras cosas de esta jaez.

Jefe Político.—Yo no sé por qué será que hay varios oficiosos los cuales tratan de hacer daño al señor Araya. Él es un buen sujeto, no tiene nada de aristocrático y cumple con su deber, pero por lo visto hay aquí algunos entes que, gastando ínfulas de mediocres eruditos, de hombres de péñola de oír, oráculos de la cosa pública, que todo es lujo ante su cuna imponente, quisieran hacer la remoción de este empleado cada 15 días para que los hombres á ellos, se entienda. Para los mismos son nulos los méritos personales y lo único que dejan ver en sus tendencias hostiles para el señor Araya, es puramente un egoísmo injustificado y, por consiguiente, ajeno á todo sentimiento de equidad.

El Corresponsal

SECCION PAGADA

De San Ramón

A última hora se ha sabido que al actual Jefe Político se le ha exigido su renuncia por el so-

lo hecho de no haber hecho triunfar la candidatura gobiernista para municipales, ya esto lo esperábamos desde luego que estamos peor que en el Gobierno de Iglesias. El señor Araya ha sido cumplidísimo en sus obligaciones y vino á la Jefatura con beneplácito de ambos partidos, con excepción de cierto circulillo de intrigantes y ambiciosos muy conocidos ya por este pueblo, y sobre todo por un tipo de lo más aborrecido y que hace años viene mendingando votos para ver si lo hacen regidor ó siquiera miembro de la Junta de Educación, ese que también se arrastró como reptil para ver la manera de conseguir el Juzgado de este circuito.

A esta hora se sabe que quien vendrá reemplazar al señor Araya es el señor Jerónimo Chacón, vecino de Alajuela, esto no puede ser mas impolítico, si el actual Gobierno quiere conciliar las cosas, conserve al actual Jefe Político y si este no es bueno porque no es servil nombre otro que sea de esta localidad, pues aquí tenemos personas para desempeñar ese puesto, mejores que los que de afuera nos mandan; y en cuanto al señor Chacón le aconsejamos que se quede en su Cuartel si no quiere pasar un mal rato, pues estamos dispuestos á dárseles ó á que se marche.

Tocino

Diciembre 12 de 1902

Señor Editor de

El Derecho.

San José.

San Ramón 13 de diciembre de 1902

Por si U. lo considera de algún interés general me permito manifestarle lo siguiente:

En esta no cuajó la baja periódica que tiene lugar todos los años en la temporada de la entrega del café, gracias á los establecimientos que reciben este fruto al beneficio donde los productores lo entregan para remitirlo por su cuenta al exterior.

Si en toda la República se adoptara este sistema, terminaría por completo el juego de bolsa comercial que está matando nuestro único artículo de exportación que tenemos, en favor de unos pocos, y estos en su mayor parte extranjeros que no vienen á nuestro suelo á temperar esto, y una oficina de comisión especial para nuestro café en "Londres" y New York, tal como se le propuso al señor Iglesias, quien no hallando que objetar al plan, repudió la idea manifestando que esto le traía la aversión del alto comercio. Si el actual gobierno fuera menos timorato, y estuviese dispuesto, hacer un estudio sobre esta idea, se puede en ese caso, dar las principales bases en que se fundó el plan que se propuso al señor Iglesias cuales sus ventajas, y los perjuicios inmensos á que está expuesto el exportador, el cual está sugeto sin apelación, á que le cuenten un cuento en inglés, y lo dejen en la calle.

LEUMAS.

INFORMACION INTERIOR

Ausencia accidental

Teniendo necesidad de ausentarme de esta capital, por algún tiempo, queda hecho cargo de la Administración de este diario el señor don Arturo Zúñiga A., con quien deberán entenderse los agentes y demás favorecedores de esta Empresa.

MANUEL VARGAS R.

Digna de elogio

es la conducta observada por la Liga de Obreros de esta ciudad, en el incidente ocurrido entre el señor Tenca y el joven liguero don José María Jiménez. Hemos visto la hoja suelta que, con fecha de anteayer ha circulado en esta ciudad y suscrita por innumerables firmas de ligueros, compañeros del señor Jiménez. Actos de compañerismo como ese, no pueden menos que merecer nuestra aprobación y simpatía. Lo que sí nos ha extrañado es no ver la firma de don Manuel Dengo, actual Presidente de La Liga.

No hay que olvidarse

del diminuto bazar que en el Mercado de esta ciudad, tiene el joven José Alvarado (a) Guitarrita. El gusto más exigente saldrá de ahí totalmente satisfecho. Cintas, encajes, metidos, tiras bordadas, peinetas, ganchos para el peinado y demás objetos de uso constante, vende el joven Alvarado á precios de mala situación.

Sabemos

con pena que se hallan bastante delicadas de salud las estimables señoras doña Cecilia Arias de Herrera y doña María Bolandi v. de Vicente. Hacemos votos por la pronta mejoría de estas dos apreciables matronas.

Hemos

tenido el gusto de ser visitados en nuestra oficina por el apreciable y particular amigo don Fidel Rodríguez, vecino del Cantón Poás. Asuntos particulares han traído al señor Rodríguez á esta capital. Damos las más expresivas gracias al amigo por su atención y que regrese satisfecho al lado de su estimable familia.

La próxima

función, que en el Variedades dará la Compañía de aficionados, que tan hábilmente dirige el entusiasta Maestro Cuevas, serán las siguientes piezas, conocidas ya de nuestro público: *Marina* y *Como está la Sociedad*. También tendrá lugar en esa función el debut del primer tenor don Vidal Arias y de la primera tiple, Srta. María Gutiérrez. Deseamos éxito completo á estos nuevos actores y muchas pesetas á la Compañía.

Del Naranjo

Nos place mucho la noticia de

que, por parte del señor Jefe Político, hubo libertad de elecciones para el nombramiento de la municipalidad que ha de regir en el año 1903.

No hubo necesidad de alistar yeguas, ni la mar de guardias con palos cuchillos y divisas amarillas, etc., para imponer una candidatura á disgusto de los Electores, quienes en aquellos tiempos fueron amenazados con arresto en el cuartel. ¡Gracias á Dios que hoy el sol de la libertad alumbrá con sus rayos y ha hecho desaparecer las tinieblas de aquel miserable tiempo!—(Comunicada).

En la mañana

de hoy hemos tenido el gusto de saludar á nuestro particular amigo don Juan Félix Bonilla, quien viene á esta capital á ocuparse de asuntos puramente personales. Tenemos especial gusto en presentar nuestro atento saludo al viejo amigo y copartidario del 97.

Puntarenas

Tenemos informes de persona que nos merece entero crédito, que no es cierto que en Puntarenas esté causando estragos la fiebre amarilla, que tanto nos espeluzna por acá. Hay casos de enfermedades variadas, como en todas partes. No hay, pues, por qué temer acercarse á nuestro bello puerto de allende la Chacarita.

¡Qué horror!

Los cálculos que hace "El Obrero" en sus artículos "Cúmplase la Ley" demuestran lo nervioso que es permitir la introducción y venta de billetes de la Lotería de Méjico. Señora Policía, fíjese en esos números y cúmplase la ley.

Accidente

Tres señoritas pasaban ayer tarde por el almacén de los señores T. Ashmann & Co. y en esos momentos se desprendió el rótulo de dicha casa cayendo sobre las señoritas sin hacerles gran daño. Más cuidado deben tener los señores comerciantes con sus rótulos y á la policía toca vigilar que estén bien asegurados.

Una persona

bien recomendada ofrece sus servicios á las casas de comercio de esta capital, en lo que se refiere á la contabilidad.

En esta imprenta informarán.

A los hacendados

Una persona entendida en el manejo de patio de beneficio, ofre sus servicios en la presente temporada. Puede dar buenas referencias en esta oficina informarán.

LA BOLA BLANCA Barbería

DE HERMENEGILDO JIMÉNEZ. Está siempre dispuesta á servir á su numerosa clientela. Cuenta con operarios idóneos y actividad Aseo, prontitud y esmero.

Lisimaeo Vargas,

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra,

Verdades

Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:



Pastillas

del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards, y no con curalo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards" convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

ALQUITTO

A partir del 15 del corriente la casa que habita el Lic. don José María Vargas, n° 126, avenida 5ª Oeste.

San José, diciembre 1º de 1902

MANUEL BEJARANO.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice: "La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Ea tremimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las Boticas del Mundo. Pídanse copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Par obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clayjo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

APIOLINA CHAPOTEAUT

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

PARIS, 8, RUE VIVIENNE, Y EN TODAS LAS FARMACIAS

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el infatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las farmacias

Cápsulas DE

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

KNORR

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA

de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliat.

La PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el EXTREMISMO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE
Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

TENGO CASAS

—DE—

ALQUILER

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la Barbería, esquina S. O. de la Merced Nueva.

Emilio Rivas Sáenz

Desde el 1º de Novbre

TRASLADÉ

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel,

DENTISTA ALEMÁN

Dr. Moisés Castro F

Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre

de caspa, sana los humores molestos ó impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suple todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales



LA CERVEZA DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR POR SU PUREZA
UNICOS AGENTES EN SAN JOSE
W. STEINVORTII Y Hno.